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 المحاضرة الخاهست:
 :التاء المفتوحة والتاء المربوطة

عند  ىاء تبُدل ولاوتبقى عمى حاليا مفتوحة تنطق تاء إذا لفظت مسكنة  التيىي التاء المفتوحة:
 الضمة والفتحة والكسرة، وتظير عمييا الحركات الثلاثة الوقف 

 المواضع  أو الحالات التي تكتب فيها التاء مفتوحة :
مات ، فات،  مثل : بات ، إذا كانت في آخر الفعل سواء كانت في أصل الفعل في الفعل :  -1

مثل : شربتْ ،  )تاء الفاعل(التاء المتحركة و، أتاء التأنيث الساكنة نبت ، سكت ، أو 
 فيمتْ ، فيمتُ ، فيمتَ ، تعممتِ، تعممتْ ، تعممتُ ، تعممتَ ، شربتِ، شربتُ ، شربتَ ،

 ...، اجتيدتِ اجتيدتْ ، اجتيدتُ ، اجتيدتَ  فيمتِ،
 – تموْ  – تبيْ :  مثل وجمعو  ، زائدة غير بتاء المنتيي الوسط الساكن الثلاثي الاسم  -2

 أبيات ، أقوات ، أصوات ... –، زيْت ، حوت ، وقت  تبنْ  – تصوْ 
( أولات) كممةف ،ناجحات – طاولات – فاطمات – معممات:  مثل  السالم المؤنث جمع -3

 فيي جمع لكممة أولى . السالم المؤنث بجمع ممحقة
 – سكوت – عنكبوت : مثل ، ساكنة ياء أو ، ساكنة واو قبمها بتاء المنتهي الاسم  -4

 . عفريت – جبروت
 ـ ربّت ـ ثُمّت ـ لات ـ ليت:  مثل الحروف أي التاء المتصمة بالحروف: بعض آخر في  -5

 . لعمّت
 . رأفت ـ رفعت ـ جودت ـ عصمت : المذكرمثل المفرد الاسم آخر في -6

 في ىي إنما - وغيرىم وألفت مرفت ومعيم ورأفت ورفعت وجودت عصمت أن ملاحظة:
 إلى نقمت لما ولكنيا وألفة ومروة ورأفة ورفعة وجودة عصمة فأصميا  مربوطة بتاء العربية

 برسميا نقمت ثم مربوطة تاء لغتيم في عندىم ليس لأنيم المفتوحة بالتاء كتبت الفارسية
 .ثانية مرة العربية إلى الفارسي

 ىي التاء التي إذا سُكِّنت ووقف عمييا تمفظ ىاء . التاء المربوطة :
 المواضع أو الحالات التي تكتب فيها التاء مربوطة :

الثلاثي وغير ساكن الوسط سواء كان اسم عمم أو في الاسم المفرد المؤنث أو مذكر غير  -1
 – معاويةرحمة ، فاطمة ، شجرة ، سبورة ، كاتبة ، حرية ، طفولة ،   غير عمم  مثل :

 ...عنترة – حمزة – طمحة
القضاة ، الولاة ،  في آخر جمع التكسير الذي مفرده ليس منتهياً بتاء مفتوحة مثل : -2

 والوالي ... دعاةة ، فيي جمع لكممة القاضي والالدعا
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تكون ثُمَّتْ ، أما ثُمَّ الحرفية تكتب بالتاء المفتوحة عند اتصال تاء التأنيث بيا ف : -1ملاحظات 
 فتكتب بالتاء المربوطة ثَمَّة. ثَمَّ الظرفية

 مثل : ذىبت فاطمة إلى المدرسة ثُمَّ عمي ، ذىبتُ إلى المدرسة ولم أجد ثَمَّة أحداً 
 المربوطة إلا في الأسماء أمَّا المفتوحة فتكون في الأسماء والأفعال والحروف.لاتكون التاء -2

 تمرين: مانوع التاء فيما يمي مع ذكر سبب ورودىا بالشكل الذي تراه؟
 القضاة ، ثَمَّة ، ربت ، زيت ، مدرسة ، شربتَ.

 الكممة        نوع التاء      السبب 
 مفرده تاء  ليس في في جمع التكسير الذي القضاة        مربوطة       لأنيا جاءت

 الظرفية  مربوطة       لأنيا جاءت في ثَمَّ   ثمة         
 رُبت         مفتوحة         لأنيا جاءت متصمة بالحرف رُبَّ 

 زيت         مفتوحة          لأنيا في الاسم الثلاثي الساكن الوسط 
 في اسم غير ثلاثي وليس ساكن الوسط تمدرسة       مربوطة          لأنيا جاء

 .شربتَ       مفتوحة           لأنيا جاءت تاء الفاعل المتصمة بالفعل
 السبب؟ ذكر مع تراه الذي بالشكل الآتية الكممات في اليمزة رسمت لماذا بين:  لمتطبيق تمرين

 إسماعيل ، لؤلؤ ، ينأى ، طوارئ ، بطء ، أضاءوا
 السبب            اليمزة نوع        الكممة

   قابل غير حرف وبعدىا بيا الجماعة واو لاتصال     السطر عمى متطرفة     أضاءوا
 .للاتصال                                      

 .ساكن بحرف لسبقيا      السطر عمى متطرفة       بطء
 .الحركة يناسب حرف عمى فتكتب متحرك بحرف لسبقيا        النبرة عمى متطرفة    طوارئ
 السكون من أقوى والفتح ساكن حرف وقبميا مفتوحة لأنيا      الألف عمى وسطية       ينأى
 . مضموم حرف وقبميا ساكنة لأنيا        الواو عمى وسطية       لؤلؤ

     كانت سواء الألف عمى إلا الكممة بداية في تكون لا لأنيا          الكممة بداية في   إسماعيل
  قطع أو وصل ىمزة                                    

 
 
 


